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Anmerkungen / Fragen zum Haushalt der Gemeinde Erzhausen 2021 

 

Seite Frage Antwort /Stellungnahme 

21 Höhere Einnahmen durch Grundsteuer B in 2021: 
25 TEUR: Hintergrund ? 

Einige bereits vor Jahren 
bebaute Grundstücke, 
waren Anfang des Jahres 
noch als unbebaut 
bewertet. Mit 
Wertfortschreibungen 
durch das Finanzamt 
Darmstadt wurden die 
Werte bereinigt. 

41 Vereinsförderung Inv.-Zuschuss. Handelt es sich 
hier um den Zuschuss für den TCE? Wir hatten 
doch 2 Tranchen freigegeben à 50 TEUR 2020 / 
2021. 

Die Vereinsförderung ist 
jedes Jahr pauschal in Höhe 
von 50.000 € eingeplant. 
Die Mittel sind für 2020 und 
2021 für den TCE geblockt. 
Ein Mittelabruf in 2020 
erfolgte jedoch noch nicht. 

59 Anwaltskosten wurden gesenkt? Position 
dennoch noch sehr hoch? 

Unter der Position sind 
folgende Aufwendungen 
eingeplant: 
Sitzungsgelder: 16.300 € 
Fachliteratur/Gesetze: 
1.100 € 
Telefonkosten: 1.200 € 
Amtl. Bekanntmachungen: 
11.600 € 
Reisekosten: 1.700 € 
Verfügungsmittel: 3.000 € 
Öffentlichkeitsarbeit: 
11.100 € 
Gästebewirtung: 4.050 € 
Repräsentation: 200 € 
Fort- und Weiterbildung: 
11.400 € 
Kfz-Beiträge: 1.250 € 
Versicherungen: 300 € 



60/62 Die Positionen unterscheiden sich in der Höhe 
(Bsp. Nr. 12 bzw. 13). Welche Werte sind 
korrekt? 

Auf Seite 60 Fachbereich 
Bürgermeister/in werden 
die Kostenstellen 
0101-001 
0101-010 
0101-011 
0102-001 
0501-001 
0502-001 
0502-010 abgebildet 
 
Auf Seite 62 Abteilung 
Bürgermeister werden nur 
die Kostenstellen 
0101-001 
0101-010 
0101-011 
0102-001 
 
Die Produkte  
Gleichstellungsbeauftragte, 
und Personalrat sind 
separat ausgewiesen. 
 

65 Planwerte 2021 signifikant niedriger als 2020. 
Warum? 

Für 2020 wurde mit der 
Mittelanmeldung Kosten 
für Amtix kurz eingeplant. 
In 2021 wurden keine 
zusätzlichen Mittel 
beantragt und man ist 
wieder auf den 
Ursprungsansatz in Höhe 
von 5.000 € gegangen. 

(Reduzierung des Ansatzes 
um 32.000 €). 

69 Bitte um Darstellung der Leistungen für 
Wirtschaftsförderung die für 24 TEUR bzw. 27 
TEUR erbracht wurden.  

Aufteilung Gehalt und 
Aufwand an 
Versorgungskasse 
Bürgermeisterin 20.400 €; 
Abschreibungen 3.442 €; 
Reisekosten 500 € und 
Umlagen an NGA Netz 
2.700 €. 

73 Durchgeführte Maßnahmen Plan/Ist weichen 
stark ab. Es wurden mehr Maßnahmen 
durchgeführt aber weniger Kosten? Warum 
Planansatz trotzdem bei gleichen Kosten? 

Christiane Lucht 

Die durchgeführten 
Maßnahmen sind zum 
überwiegenden Teil 
Beratungsgespräche sowohl 
im internen als auch im 



externen Bereich. Diese 
finden in der Arbeitszeit der 
Frauen- und 
Gleichstellungsbeauftragten 
statt Dafür sind keine 
weiteren Aufwendungen 
notwendig. Die Anzahl der 
Gespräche richtet sich nach 
dem tatsächlichen Bedarf 
und kann nicht vorab 
geplant werden. 

77 Warum signifikante Aufwandserhöhung: Ist-
Werte 2018 /2019 lagen deutlich unter den 
Planwerten?. 

Im Mai 2020 waren 
ursprünglich Wahlen des 
Personalrates angedacht. 
Diese wurden anhand 
Corona nach 2021 
verschoben. Die 
Aufwandserhöhungen  
wurden damit begründet, 
dass die neuen Mitglieder 
des Personalrates 
Schulungen und Lehrgänge 
besuchen müssen. 

82 Plankosten Seniorenfahrt in Höhe von 50 TEUR. 
Bitte um Hintergrund-Infos?  

Antwort Frau Lange: 

Wir haben uns nach den 
Berichten des Bereichs 
Soziales besprochen und 
festgestellt, dass von Seiten 
der Gemeinde 
vergleichsweise wenig für 
die Senioren angeboten 
wird. Es gibt den 
Seniorennachmitag, der vor 
einer Woche im Großen 
Saal des Bürgerhauses 
stattgefunden hätte. Alle 
anderen Aktivitäten finden 
ehrenamtlich statt. Wir 
haben in Erzhausen ein 
vielseitiges und breites 
Engagement, so dass vom 
Terrinchen über den 
Montagskaffee im 
Seniorentreff, die Senioren-
Partei-Veranstaltungen, die 
OGV-Ausfahrt, die Lieben, 
die unsere Senioren 
abholen und zu Konzerten 
fahren, Spiele, Basteln und 
anderes, eine Menge im Ort 



stattfindet. Aber andere 
Gemeinden bieten 
zumindest noch eine von 
der Gemeinde organisierte 
Tagesfahrt (das auch als 
Möglichkeit für uns: Bus 
nach Frankfurt, Eiserner 
Steg, Fahrt mit der Primus 
Line bei Kaffee und Kuchen) 
oder andere Aktivitäten. 
Erzhausen hat den Fokus 
dagegen überwiegend auf 
Kindern und Jugendlichen. 
Daher kam der Wunsch, ein 
Budget für die Senioren zu 
bekommen. Wegen Corona 
könnten im kommenden 
Jahr auch 30.000 Euro oder 
20.000 Euro reichen. Aber 
das wäre ein wichtiges 
Signal für eine große 
Gruppe unter den 
Erzhäusern.  

86 Inv.-Zuschuss für Vereine 50 TEUR. Handelt es 
sich hier um den TCE-Zuschuss?  

Die Vereinsförderung ist 
jedes Jahr pauschal in Höhe 
von 50.000 € eingeplant. 
Die Mittel sind für 2020 und 
2021 für den TCE geblockt. 
Ein Mittelabruf in 2020 
erfolgte jedoch noch nicht. 

87 Leistungsentgelte deutlich unter 2019. Warum? 
Jahresergebnis 150 TEUR schlechter als 2019? 

Siehe Seite 108 Zeile 02, In 
2019 fiel der russische 
Flugzeugabsturz vor, der 
brachte der Gemeinde 
Mehrerträge zum Ansatz in 
Höhe von 72.909 € 

89 Aufwand deutlich niedriger als 2019/2020, 
obwohl in 2021 Kommunal- und 
Bundestagswahlen? 

Aufgrund der Vielzahl der 
Wahlen sollten wir  
15.000,--€ zusätzlich 
einplanen! 

93 Planansatz kann nicht nachvollzogen werden. 
Plan/Ist-Werte weichen stark ab. Trotzdem 
Fortschreibung der Planwerte?  

1.Vollbesetzung der Stellen 
OBB Egelsbach/Erzhausen 

2. OBB Griesheim hatte von 
April bis Juli 2020 keine 
Erträge aufgrund der 
Nichtigkeit des 
Bußgeldkataloges.  



3. Vereinbarung zwischen 
Landkreis und Kommune – 
Übernahme des 
Aufgabengebietes 
Prostitution. 

94 Warum steigen die Steueraufwendungen so 
stark? 

Siehe Begründung zu Seite 
93. 

99 Planansatz nicht nachvollziehbar. Erträge 2019: Ist 70.650 € 
Daher erhöhen der Erträge 
in 2021 um 7.000 €. 
Aufwendungen 2021: 
Erhöhung Gebühren ekom 
und Einführung neues 
Programm Olav = 7.000 € 
Erhöhung 
Fortbildungskosten wegen 
Einstellung neue 
Mitarbeiterin im EWO 
2.500€ 

112 Planansatz 2020/2021 nicht nachvollziehbar. 
(Aufwendungen 1/3 von 2019; Anteil Bauhof / 
Fuhrpark verdoppelt?). Trauerhalle Erlöse 40% 
unter 2020?  

Anteil Bauhof: 
Beschluss Vorstand DS 
6/322 3. Ergänzung: 
Der Gemeindevorstand 
beantragt die 
Wiederbesetzung einer der 
beiden derzeit 
gesperrten Bauhofstellen. 
Der oder die neue 
Bauhofmitarbeiterin sollte 
ausschließlich für die 
Unterhaltung des 
Friedhofes eingesetzt 
werden. 
 
Zu Trauerhalle Erlöse: 
Im Vorgriff auf die 
Einführung des § 2 b 
Umsatzsteuergesetzes 
haben wir die Erträge für 
die Nutzung der Kühlzelle 
(wird zukünftig 
umsatzsteuerpflichtig) auf 
eine neue Kostenstelle 
gebucht. Die 
Benutzungsgebühr für die 
Trauerhalle bleibt 
umsatzsteuerfrei. 
umsatzsteuerfrei. 
Die neue Kostenstelle 3104-
213 Kühlzelle muss noch 



auf die Seite 112/113 
eingepflegt werden. 

113 700€ Verwaltungskosten f. Zeitschriften etc. Was 
ist das? 

Ergänzungslieferungen 
Gesetze Friedhofs- und 
Bestattungswesen. 

120 Versorgungsaufwendungen in 2019 fast 600 
TEUR? Hintergrund? Personalaufwendungen 
sinken? 

Rückstellung 
Pensionsrücklage. 

Wechsel Bürgermeister 
nach nur 6 Jahren. 

123 Kosten ca. 80% höher als 2019, Plan 2020. Plan 
2021 ca. 60% höher als 2019. Warum?  

2020: 
Datenschutzbeauftragter 
Bestandsaufnahme:  25.000 
€ 
Datenschutz jährliche 
Kosten: 25.000 € 
Errichtung eines Infopointes 
= Erhöhung Personalkosten 
in Höhe von 24.070 €. 
 
2021: Wegfall der 
Bestandsaufnahme in Höhe 
von 25.000 € 

133 Ertrag 2018/2019 deutlich über Plan. Planwert 
2021 geht von einer Reduktion aus bei 
steigendem Aufwand. Warum? 

In den Jahren 2018 und 
2019 erhielt die Gemeinde 
einen Zuschuss von je 7.500 
€ für die Förderungen von 
öffentlichen Bibliotheken. 

143 Warum keine Zuschüsse mehr. Warum steigen 
die Personalkosten so stark?  

2019 IST: Zuschüsse Stärken 
stärken 
Zuschüsse in Form von 
Spenden können nicht 
eingeplant werden. 
 
Personalkosten: Seite 141? 
Ansatz 2020: 2.618.550 € 
Ansatz 2021: 2.654.300 € 

147 Kostensteigerung um 50 TEUR. Seniorenfahrt?  Ja. 

156 Ist-Wert Aufwand 2029 nicht korrekt (Korrekt: 
3.117.939). Woher kommen die starken 
Abweichungen Plan/Ist bei den Zuschüssen Kita 
Hainpfad/Bewegungsgruppe/ Kita Sandhügel?  

Betriebskostenförderungen 
wurde angepasst / in 2020 
erneut durch Gute KiTa 
Gesetz – 

Unter  den Zuschüssen ist 
hier gemeint, was unterm 
Strich im Saldo zwischen 
Erträgen und 
Aufwendungen bei der 
Gemeinde hängen bleibt. 



237 Aufwendungen für Sach- und Dienstleistungen: 

2019: 9.272 EUR; 2021: 135 TEUR. Warum?  

Baumkataster Fertigstellung 
der Prüfungen = 50.000 € 

Bewässerung Bäume = 
20.000 € 

Pflegearbeiten Bäume = 
25.000€ 

240 Aufwendungen für Sach- und Dienstleistungen: 

2019: 2.561 EUR; 2021: 100 TEUR. Warum? 

Selbe Begründung, wie für 
Seite 237. 

244 Aufwendungen für Sach- und Dienstleistungen: 

2019: 6.712 EUR; 2021: 35 TEUR. Warum? 

20.000 € für Reinigung 
Verrohrung unter Wegen. 

249 Jahresergebnis Bauhof nach ILV negativ. (100% 
mehr als 2019). Warum?  

Siehe Nr. 11 
Personalaufwendungen. 
Dort alleine sind höhere 
Ansätze im Gegensatz zum 
Ist 2019. 

251 Sachaufwendungen gegenüber 2019 50% 
geringer? ILV aber auf gleichem Niveau. Warum 
wird für 2021 ein positives Jahresergebnis von 23 
TEUR ausgewiesen. Sollte nach ILV Verrechnung 
der Saldo nicht 0 sein?  

In 2019 wurde ein 
Schneepflug und ein 
Gießarm angeschafft. 
Kostenpunkt 8.800 €. 

Des Weiteren wurde in 
2019 viele 
Instandhaltungen an 
Fahrzeugen vorgenommen 
10.100 überplanmäßig. 

Dadurch das ein Fahrzeug 
(Ahlmann-Lader) während 
der Instandhaltung 
gemietet wurde, fielen 
weitere Kosten in Höhe von 
6.900 €. 

Zur ILV: 

Da die Bauhofmitarbeiter 
auch Leistungen für den 
Bauhof erbringen, kann das 
Ergebnis nach ILV nie 0 € 
sein.  

 




